
能源諮詢委員會首份年度工作報告 
(由 2004 年 7 月 15 日至 2005 年 12 月 31 日)1 

 
 
I. 能源諮詢委員會職權範圍 
 

能源諮詢委員會為非法定委員會，於 1996 年 7 月成立，就能源

政策，包括有關能源供求、節約與效益的政策事宜，及其他由

政府轉介給委員會考慮的相關事宜，向政府提供意見。  
 
II. 能源諮詢委員會成員(由 2004 年 7 月 15 日至 2006 年 7 月 14 日) 
 

能源諮詢委員會由一名非官守人士擔任主席，成員包括代表社

會各界的非官守成員和各相關政府決策局和部門的官守成員。

主席及成員均由經濟發展及勞工局局長委任，每屆任期為兩

年。能源諮詢委員會由 2004 年 7 月 15 日至 2006 年 7 月 14 日

的成員名單如下 - 
 

主席  
潘樂陶先生, BBS 
 
成員  
張震遠太平紳士 
周全浩博士 
杜大偉先生(至 2005 年 2 月 28 日) 
姚思教授 
林才博士 
林本利博士 
林維堃先生 
劉榮廣太平紳士 
梁廣灝太平紳士 
林雲峰教授 
吳祖南博士，BBS 
彭耀佳太平紳士 
杜國鎏太平紳士，BBS 
王津太平紳士 
黃啟民太平紳士 

                                                 
1 其後的年度工作報告將根據月曆年編制(即由每年 1 月 1 日至 12 月 31 日) 
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邱浩波太平紳士，MH 
邱小菲太平紳士 
經濟發展及勞工局常任秘書長(經濟發展)或其代表 
環境運輸及工務局常任秘書長(環境) / 環境保護署署長或其代      
表 
機電工程署署長或其代表 
 
秘書  
經濟發展及勞工局總助理秘書長(能源) 

 
III. 在 2004 年 7 月 15 日至 2005 年 12 月 31 日期間能源諮詢委員會

會議的主要討論/備悉事項 
 
(1) 2004 年 9 月 22 日會議 
 

主要討論/備悉事項 - 
 

(a) 使用天然氣作為生產煤氣的原料 
 

香港中華煤氣有限公司(中華煤氣)向委員簡介有關其於

2006 年引入天然氣作為石腦油以外另一種生產煤氣的原

料的計劃。委員普遍歡迎中華煤氣的計劃。至於中華煤氣

除了使用天然氣作為生產煤氣的原料外，會否考慮直接供

應天然氣給用户作為燃料使用，委員備悉中華煤氣在直接

供應天然氣給用户作為燃料使用前須考慮多項因素，例如

天然氣供應的可靠性、可能為用戶帶來的經濟效益，以及

輸氣網絡所需進行的廣泛而複雜的改裝工程。中華煤氣其

後於 2004 年 10 月 25 日向立法會經濟事務委員會簡介有

關計劃。 
 

(b) 香港機構對本港供電情況的意見調查 
 

經濟發展及勞工局向委員報告該局於 2004 年上半年在政

府統計處協助下就本地商業、工業和公共機構對香港供電

情況進行的意見調查的結果。該意見調查是為回應委員建

議，繼政府統計處於 2003 年就本地住宅用戶對香港供電

情況所作的主題性住戶調查而進行的。委員備悉該意見調

查的結果。 
 

http://www.legco.gov.hk/yr04-05/chinese/panels/es/papers/es1025cb1-71-2c.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Reference13.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Reference13.pdf
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(c) 可持續發展委員會的誠邀回應文件 
 

可持續發展委員會於 2004 年 7 月發表了一份誠邀回應文

件，邀請公眾就三個可持續發展試點範疇(包括可再生能

源)發表意見。主席邀請委員就文件向可持續發展委員會

提交意見。 
 

 (d) (i) 廣東省電力市場最新情況 
(ii) 2003 年 8 月 14 日發生在美國和加拿大的停電事故 
(iii) 2003 年 9 月 23 日發生在瑞典南部和丹麥東部的停電

事故 
(iv) 2003 年 9 月 28 日發生在意大利的停電事故 
 

委員備悉上述四份資料文件。 
 
(2)  2004 年 12 月 16 日會議 
 
  主要討論/備悉事項 - 
 

(a) 2005 年電費 
(i) 香港電燈有限公司簡介 
(ii) 中華電力有限公司簡介 

 
兩電分別向委員簡介其 2005 年電費計劃，同日較

後時間向立法會經濟事務委員會作簡介。委員備悉

兩電的電費計劃。 
 
(3)  2005 年 1 月 19 日會議 
 
  主要討論/備悉事項 - 

 
(a) 香港電力市場未來發展(第一階段諮詢) 
 

政府現時與兩電簽訂的《管制計劃協議》將於 2008 年屆

滿。委員就將推出作第一階段諮詢、有關未來電力市場發

展的不同方案提出意見。有委員建議就諮詢設立一個網上

討論室，經濟發展及勞工局其後在該局網頁上開設了一個

網上論壇。在考慮了委員提出的意見後，政府於 2005 年

http://www.susdev.org.hk/b5/paper/index.html
http://www.susdev.org.hk/b5/paper/index.html
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Reference15.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Reference16.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Europe02.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Europe02.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Europe03.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr04-05/chinese/panels/es/papers/es1216cb1-539-1c&e.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr04-05/chinese/panels/es/papers/es1216cb1-539-2c&e.pdf
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1 月 31 日推出了香港電力市場未來發展第一階段諮詢文

件。 
 

(b) 車用燃油零售市場：加油站用地新投標安排的檢討和有關

燃油市場的顧問研究 
 

委員備悉政府擬就本地車用燃油零售市場的競爭情況進

行一項顧問研究，而有關自 2003 年 6 月起實施的加油站

用地新投標安排的檢討將會在該顧問研究下一併進行。委

員備悉政府將邀請能源諮詢委員會的代表加入為監督該

研究而成立的督導委員會，並會適時向能源諮詢委員會滙

報該研究的進展。 
 
(4)  2005 年 6 月 17 日會議 
 

主要討論/備悉事項 - 
 
(a) 香港電力市場未來發展：第一階段諮詢收集到的意見 
 

委員備悉在 2005 年 1 月 31 日至 2005 年 4 月 30 日第一階

段諮詢期間所收集到的意見的撮要。我們其後於 2005 年

6 月 27 日以資料文件的形式向立法會經濟事務委員會提

供了收集到的意見的撮要。 
 
委員備悉經濟發展及勞工局並沒有對由個人和不同人士

收集到的意見給予不同「比重」。然而，為了向公眾全面

和更中肯地報告收集到的意見，經濟發展及勞工局提供了

兩組分別有關由個人和由不同人士收集到的意見的數

據，並已將所有收到的書面回應上載至該局的網頁供公眾

參考。此外，委員備悉政府計劃在考慮了第一階段諮詢收

集到的意見後，於 2005 年底就未來電力市場的建議規管

安排再次諮詢公眾。 
 

(b) 電力公司的財政計劃 
(i) 香港電燈有限公司(港燈)2004 至 2008 年度財政計

劃 
(ii) 香港中華電力有限公司/青山發電有限公司(中電/青

電)2005 年財政計劃 
 

http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Consultation_paper.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/Consultation_paper.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr04-05/chinese/panels/es/papers/es0627cb1-1855-5c.pdf
http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/submissions.html
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委員就兩電財政計劃中的主要建議發表意見。港燈

和中電/青電其後於 2005 年 7 月 25 日向立法會經濟

事務委員會簡介財政計劃的建議。 
 

由於兩電分別在其財政計劃中建議的減排措施將

不能及時達致粵港雙方政府議定的 2010 年減排目

標，委員關注兩電會否採取額外措施以達致該等目

標。委員備悉政府會繼續與兩電緊密合作，研究在

現行《管制計劃協議》下能否採取額外措施以達致

減排目標。我們必須權衡減排和確保穩定和合理電

費兩者的需要。 
部分委員認為中電/青電的估計資本開支較高，關注

對電費可能造成的影響。委員備悉電力公司需投資

興建新的減排設施，以及提供所需基建以確保供電

可靠。委員亦備悉政府聘請了一名獨立顧問審核電

力公司的建議資本開支，以確保該等開支是必需和

合理的。 
 

部分委員關注中電/青電計劃於 2007年和 2008年增

加燃煤發電。委員備悉中電/青電現時由其崖城氣田

輸入的天然氣將會耗盡，中電/青電會善用剩餘的天

然氣，確保有充足的天然氣供應以滿足本港的電力

需求。中電/青電亦會實施載列於其財政計劃內的多

項減排措施，以盡量減低對環境造成的影響。 
 
(5) 2005 年 12 月 23 日會議 
 

主要討論/備悉事項 - 
 
(a) 2006 年電費 

(i) 香港電燈有限公司簡介 
(ii) 中華電力有限公司簡介 

 
兩電分別向委員簡介其 2006 年電費計劃，同日較後

時間向立法會經濟事務委員會作簡介。委員備悉兩電

的電費計劃。 
 

有委員建議政府降低港燈的回報率，以避免或盡量減

少港燈增加電費。委員備悉政府與港燈簽訂的《管制

http://www.legco.gov.hk/yr04-05/chinese/panels/es/papers/es0725cb1-2096-1c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr04-05/chinese/panels/es/papers/es0725cb1-2096-3c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr05-06/chinese/panels/es/papers/es1223cb1-612-1ec.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr05-06/chinese/panels/es/papers/es1223cb1-612-2ec.pdf
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計劃協議》是具法律約束力的合約，政府並不能單方

面降低港燈的回報率。 
 
(b)  香港電力市場未來發展(第二階段諮詢) 
 

委員就將推出作第二階段諮詢、有關 2008 年後電力市場未來

規管安排的建議提出意見。有委員建議未來電力市場不應繼

續採用現時投資回報率機制釐定回報，而應採用其他方式。

部分委員關注如何處理現時中電和港燈之間存在的電費差

異。 
 
有委員建議當由內地新供應源輸入電力時，政府除了應考慮

可能為用戶帶來的經濟效益外，亦應仔細考慮該電力供應源

的可靠性，並確保發電過程符合相當的環保標準。 
 
委員備悉第二階段諮詢為期三個月。在考慮了委員提出的意

見後，政府於 2005 年 12 月 30 日推出了香港電力市場未來發

展第二階段諮詢文件。 
 
 

   
 
   
能源諮詢委員會秘書處 
2006 年 3 月 

 
 

http://www.edlb.gov.hk/edb/chi/papers/electricity/pdf/StageII_CP.pdf

